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1 Protokoll der letzten Sitzung
Das Protokoll der letzten Sitzung wird verdankt und genehmigt.

2 Jahresversammlung 2021: Rückblick
Die Jahresversammlung wird übereinstimmend als gelungenes Treffen bezeichnet: Es war sehr schön 
und entspannend, sich wieder einmal physisch zu treffen. 

Die drei Perspektiven, die im Themenblock präsentiert wurden, gaben einen Einblick auf die verschie-
denen möglichen Haltungen in Bezug auf SLSP und unterschiedliche Lösungen.

Es gibt keine Verbesserungsvorschläge.

An der Jahresversammlung wurde beschlossen, dass die AG DigiRep die Arbeit in drei Richtungen 
weiterführt: Ausbau Leitfaden, Informationsdrehscheibe und Erfahrungsaustausch, Weiterbildungen 

Der Vorstand diskutiert die Frage, wie die Umsetzung dieses Beschlusses zu erfolgen hat. Es wird 
vorgeschlagen eine Sitzung mit der AG organisieren, um die weitere Arbeit zu koordinieren und eine 
Leitungsperson zu finden. Da möglicherweise nicht mehr alle mit dabei sind, wird angeregt, die Grup-
pe zu vervollständigen.

Die AG DigiRep setzte sich im April folgendermassen zusammen (gemäss Angaben aus dem Be-
schlussantrag an die JV): Marie-Sophie Gauye, UB Fribourg (Bis Ende April 2021); Beat Mattmann, 
UB Basel (Bis Ende Mai 2021, dann ZHB Luzern); Théophile Naito, BCU Lausanne; Alexis Rivière, Bi-
bliothèque de Genève; Pia Rutishauser, Bibliothek Zug (Bis Ende Juni 2021); Josip Spec, Bibliothek 
Zug; Mirjam Zürcher, ZHB Luzern.

Beschluss:
1. Der Sekretär fragt die aktuellen Mitglieder der AG an, ob sie eine Sitzung mit dem Vorstand 

wünschen, um das weitere Vorgehen, die Gewinnung neuer Mitglieder und die Frage der Lei-
tung zu besprechen.

2. Falls dem so ist, organisiert er einen entsprechenden Austausch.

3 Jahresversammlung 2022: Ausblick

3.1 Datum, Ort
Die nächste Jahresversammlung wird im Frühling 2022 durgeführt. 

Als Durchführungsort kommen die NB in Frage oder selbstverständlich die Bibliothek des/der zu fin-
denden Präsidenten/Präsidentin. 

S. Abun-Nasr wird an der JV zurücktreten.

Beschluss:
1. Der Sekretär führt unter den Vorstandsmitgliedern eine Terminumfrage für die Durchführung 

der JV im April – Mai 2022 durch. 

2. Er reserviert vorsorglich die notwendigen Räume in der NB.
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3.2 Wahlen
Der aktuelle Vorstand besteht (ohne die scheidende Präsidentin) aus drei Männern und einer Frau, 
zwei französischsprachigen Personen, einer deutschsprachigen und einer zweisprachigen (DE/FR) 
Person. Vertreten sind zwei kleinere Kantonsbibliotheken, eine KB/UB und die NB. 

Gemäss formalen Kriterien sollte das neue Vorstandsmitglied eine deutschsprachige Frau sein, die ei-
ne mittlere bis grosser KB oder eine KB/UB vertritt.

Mögliche Kandidatinnen und Kandidaten werden diskutiert.

Wenn niemand von den bestehenden Vorstandsmitgliedern das Präsidium übernimmt, müsste das 
neue Mitglied bereit sein, auch das Präsidium zu übernehmen.

Beschluss:
1. Die aktuellen Vorstandsmitglieder prüfen, ob sie das Präsidium übernehmen möchten und ge-

ben der aktuellen Präsidentin bis am 22.09. eine Rückmeldung

2. In einem nächsten Schritt fragt S. Abun-Nasr eine geeignete Person an, ob sie für Vorstand 
und eventuell auch für das Präsidium kandidieren möchte. 

3.3 Themenblock
Im Themenspeicher aus dem Jahr 2020 sind folgende Themen enthalten:

1. AV-Medien und der Sammelauftrag der KB

2. Anliegen und Themen der kleinen KB

3. Informationskompetenz: Rolle der KB resp. der SKKB

4. Innovationsmanagement in KB

5. Preis und Mehrwert der Bibliotheken: Wie lassen sich Nutzen und Kosten von Bibliotheken ob-
jektiv erheben und darstellen? 

6. Neue Kompetenzen im Berufsfeld, neue Anforderungsprofile in der Branche

Diskussion
Das Thema 6 Neue Kompetenzen in der Branche ist dringend und interessant. Wir haben z.B. 
Schwierigkeiten aktuelle Anforderungsprofile zu erstellen. Die Bibliothèque nationale de France hat 
diesbezüglich gute Resultate erarbeitet, die wir uns in einem Inputreferat vorstellen lassen könnten. 

Auch das Thema 1 AV-Medien könnte spannend sein. Memoriav könnte die Resultate der Umfrage 
vorstellen, die aktuell in den Kantonen VS und AG durchgeführt werden. 

Es wird darauf hingewiesen, dass nicht alle SKKB-Mitglieder AV-Medien im Sammelauftrag haben. 
Das sechste Thema ist deshalb interessanter, hier braucht es unbedingt vertiefte Überlegungen über 
die zukünftigen Stellenprofile. Die Ausbildungsdelegation Bibliosuisse und die Fachhochschulen 
müssten begrüsst werden.

Thema 6 ist in der Tat wichtig, interessant und relevant. Wenn wir uns dafür entscheiden, müssen wir 
es aber nicht zu allgemein behandeln, sondern spezifische auf die Bedürfnisse der KB zuschneiden. 
Da gibt es beispielsweise Schwierigkeiten in Abteilungen mit Spezialsammlungen ein geeignetes An-
forderungsprofil zu formulieren. 

Die Vertiefung dieses Themas ist tatsächlich interessant, es geht ja um die weitere Entwicklung unse-
res Berufes. Aber auch Thema 5 Mehrwert der Bibliotheken ist äusserst relevant. Die Pandemie hat 
auch wieder gezeigt, wie gross der gesellschaftliche Mehrwert der Bibliotheken ist. 

Auch das fünfte Thema Mehrwert der Bibliotheken ist relevant. Bibliotheken werden immer wieder in 
Frage gestellt und es wäre nützlich, eine ökonomische Perspektive einzunehmen und deren gesell-
schaftlichen Nutzen mit Zahlen belegen zu können. Die Sache ist ziemlich komplex und wir sollten gu-
te Inputreferate haben.
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In das Mehrwert-Thema könnte man den Aspekt der zukünftigen Profile auch einbauen, auch Bi-
blio2030 liesse sich damit verknüpfen.

Das Thema 3 Informationskompetenz könnte sich ebenfalls lohnen. Bibliotheken können sich, ange-
sichts weit verbreiteter alternativer Fakten, als Garanten für vertrauenswürdige Information profilieren.

Die Mehrheit der Vorstandsmitglieder spricht sich gegen eine Kombination verschiedener Themen 
aus. 

Die Idee einer zusätzlichen Fachtagung wird nicht weiter vertieft.

In der zum Schluss durchgeführten individuellen Priorisierung der Themen, schwingt das Thema 5 
Mehrwert der Bibliotheken oben aus.

Beschluss:
1. Thema 5 Mehrwert der Bibliotheken wird als Spezialthema der JV 2022 festgelegt

2. Der Sekretär sendet das vom ehemaligen Vorstandsmitglied T. Chatelain Grundlagendoku-
ment zum Thema an alle

3. An der Dezembersitzung werden die Inhalte geschärft und das Vorgehen konkretisiert

4 SKKB als Sektion von Bibliosuisse
Keine Informationen. 

5 Varia

5.1 Mitteilungen der Mitglieder
O. Thiele berichtet, dass die Umsetzung der Zertifikatspflicht ein grosses Thema ist. Für die Kontrolle 
der Zertifikate steht zusätzliches Personal zur Verfügung, das auch die Unmutsbekundungen des Pu-
blikums entgegennehmen muss.

G. Rérat-Oeuvray kennt die Probleme mit dem Zertifikat ebenfalls. Sie hat ein Schreiben der EDK zur 
Finanzierung der Bibliotheksstatistik und eine Rechnung für die URG-Abgabe erhalten. Haben die an-
dern beides auch erhalten? Wie damit umgehen?

F. Sardet berichtet über eine kürzlich durchgeführte Zoom-Sitzung der Bibliotheken der Westschweiz 
mit dem BfS, die mehr Konfusion als Klärung in Bezug auf die Finanzierung brachte.

D. Elsig weiss, dass die EDK das BfS nun brieflich gebeten hat, die Finanzierung der Statistik zu über-
nehmen.

S. Abun-Nasr meint zu der Rechnung für die URG-Abgabe, dass diese nach vorgängiger Prüfung ein-
fach beglichen werden müsse.

F. Sardet weist auf den Geburtstag des Genfer Schriftstellers Henri-Frédéric Amiel hin, der ab dem 21. 
September mit fünf Podcast-Episoden begangen wird.

5.2 Sitzungsdaten
2021

 Dezember 

Terminumfrage folgt.
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2022

 Jahresversammlung: April  - Mai 10:00 – 16:00

 Vorstandssitzungen

o Januar – Februar

o Mai – Juni

o September – Oktober

o November – Dezember

Terminumfragen folgen

Pendenzenliste:

Nr. Was Wer Bis wann

62 AG DigiRep: Antrag fertig redigieren und 
ins Französische übersetzen lassen

Rutishauser/Nepfer erledigt

63 JV: Offene Fragen mit S. Wäfler, KB BL 
klären

Nepfer erledigt.

64 JV: Programmentwurf erstellen und prü-
fen lassen

Abun-Nasr/Nepfer erledigt

65 JV: Referierende kontaktieren und Inpu-
treferate vorbesprechen

Abun-Nasr
/Rutishauser

erledigt

66 JV: Rechnung 2020 und Budget 2021 er-
stellen

Sardet erledigt

67 JV: Rechnung 2020, Revisionsbericht ein-
holen

Sardet erledigt

68 JV: Input Bibliosuisse klären Nepfer erledigt

69 AG DigiRep: Bedarf an Austausch mit 
Vorstand erheben

Nepfer September

70 AG DigiRep: Austausch mit Vorstand or-
ganisieren

Nepfer Oktober

71 JV: Terminumfrage April – Mai 2022 
durchführen, Saal Dürrenmatt NB res.

Nepfer September

72 Vorstand: Interesse an Präsidium, Rück-
meldung an die Präsidentin

Vorstand 22.09.

73 Vorstand: Potentielles Vorstandsmitglied 
anfragen

Abun-Nasr September

74 JV: Grundlagendokument Mehrwert der 
Bibliotheken an Vorstand senden

Nepfer Asap

75 Vorstand: Terminumfrage Dezembersit-
zung 2021

Nepfer September

76 Vorstand: Terminumfragen 2022 Nepfer September

Für das Protokoll

Bern, 16.09.2021 Matthias Nepfer


